
Présentation de la campagne Ecogestes
Commission Littoral du REEB

25 novembre 2020 / Zoom 

Participants : Anouck Bonjean (Eau et Rivières), Nathalie Delliou (Esprit Nature), Eric Stephan 
(APECS), Leïla Baron (Cap vers la nature), Benjamin Simon (PNR Golfe du Morbihan)
Céline Marie (CPIE de Belle-Ile-en-Mer), Mari Le Coz (URCPIE)

Rédaction : Mari Le Coz (URCPIE) 

Ordre du jour     :   
- Présenter la campagne Méditerranéenne et le projet de déploiement en Bretagne
- Echanger avec les membres de la commission sur les actions et les outils qu’ils utilisent déjà.
- Voir qui serait intéressés pour continuer à suivre le développement du projet.
- Idées de thématiques, axes de travail proposés par les participants
- Suites

1) Présentation de la campagne (voir diaporama)
Ecogestes est une campagne de sensibilisation des plaisanciers à l’environnement marin mise en
place par les CPIE de Méditerranée depuis 2002. 
Le projet de l’URCPIE Bretagne est de s’appuyer sur les méthodes et  outils existants et  de les
adapter au contexte breton, en concertation avec les acteurs et en prenant en compte les outils et
actions déjà existantes. C’est pourquoi la commission littoral du REEB est mobilisée. 

En parallèle, l’URCPIE travaille au développement d’un questionnaire pour identifier les zones du
littoral  breton  qui  sont  déjà  touchées  par  des  actions  de  sensibilisation  des  plaisanciers  à
l’environnement marin, par quels acteurs elles sont portées et via quels outils. Ce questionnaire sera
en ligne et pourra être envoyé à la Commission. 

2) Tour de table
- Anouck Bonjean (Eau et Rivières) : Pas d’actions en direction des plaisanciers.
Littoral : surtout pour illustrer l’impact de la gestion des rivières sur le milieu marin.
Actions plutôt spécialisée eaux douces. 
Le littoral n’est pas le coeur de métier mais il arrive que le sujet soit abordé et ERB pourrait être
intéressée par la campagne (à voir en réunion d’équipe). 
Ex de sujets de travail : plastique…

- Nahtalie Delliou (Esprit nature). Travaillait à Bretagne Vivante. Travail notamment sur des bio
huttes dans des ports de plaisances, des ports propres. AME dans le port de Concarneau
Travail aussi sur les ports de Bénodet et Port la Forêt.
Ancien métier : chantiers nettoyages et interventions

-  Eric  Stephan  (APECS).  Association  qui  agit  pour  la  conservation  des  requins  et  raies :
amélioration  des  connaissances ;  EEDD ;  très  impliqués  dans  les  sciences  participatives  mer  et
littoral. 
Actions  plaisanciers :  sensibilisation  sur  les  pontons,  en  mer.  Sensibilisation  à  la  présence  de
certaines espèces et les inviter à s’impliquer dans observations notamment de requins pèlerins. 



Intervention dans les AG de plaisanciers etc. 
Dans idée pourquoi pas s’impliquer à écogestes. 

- Leila Baron (Cap vers la nature). Depuis 2ans, envie de sensibiliser sur l’accumulation de déchets
au niveau des estuaires et ports. Public plaisance pas forcément visé. Plutôt grand public, même si 2
cafés professionnels sont organisés avec la CCI pour rassembler les acteurs positionnés autour du
port pour évoquer leur lien avec les déchets qui se retrouvent dans le port. Pas uniquement pour
plaisanciers, même si l’association anime des sorties et sensibilisation sur les ports. 

- Benjamin SIMON PNRGM
Actions de sensibilisation des plaisanciers en mer depuis 4 ans. Arrivent a un stade où l’information
est véhiculée mais les changements de pratiques tardent à venir. 
Suivent de près Ecogestes Méditerranée donc très intéressés pour une version bretonne, pour que les
plaisanciers passent de l’information au changement de pratique

- Evelyne Baron. Micro entreprise. 
Animation autour du plancton, des algues etc. 
Cette année animation au vivier de Penfoulic. Réflexion sur une animation à Port la forêt. Il y avait
un projet pour l’année prochaine pour l’animation sur plancton au niveau du port de plaisance. 
 

3) Echanges
Question :  comment  on  contacte  les  personnes  qui  ne  sont  pas  là  et  qui  pourraient  être
intéressée ? 
→ on aura un listing des intéressés Ecogestes 
→ mais on peut aussi reboucler avec la commission mer et littoral de temps en temps. 

Autres personnes/outils ressources
Nathalie :
- Glénans étaient suivis par UBO (Ingrid Peuviat), thèse sur la plaisance. Avec des questionnaires
sur les habitudes des plaisanciers etc (Solène Le Berr était dans son équipe) mais plus large que
l’environnement. IUEM
→ se rapprocher de ce labo pour l’analyse/traitement des données ? 

- Travail avec fabricant de Kayak (Plasmor). Plaquette sur les oiseaux qui était donnée avec les
acheteurs des kayak et les gens étaient toujours super contents.

Annouck : Animatrice des îlots de la baie de Morlaix. Sensibilisation du club de voile et de kayak
avec des silhouettes d’oiseaux et ça plaisait vraiment bien. 

Céline : Claude Colin avait conçu un support plastifié. Marche bien.

Thématiques qui pourraient être abordées par la campagne
• Sciences participatives

APECS. Question  des  sciences  participatives ?  Sensibilisation  des  usagers  à  l’existence  des
programmes et à s’y impliquer. 
APECS membre collectif  VIGIMER. A réalisé un inventaire  de tous les dispositifs  de sciences
participatives mer et littoral existants au niveau national. Information sur les outils, les méthodes,
etc utilisés. 
Le collectif pourrait être sollicité pour répondre au questionnaire. 



Céline. Thématiques abordées au cours des entretiens avec les plaisanciers :  
- enjeux environnementaux
- essayer d’en savoir un peu plus sur leurs pratiques à bord.
- essayer de les emmener vers une nouvelle pratique.
Mais les thématiques sont très variées : dépend des sujets que la personne veut aborder. 
Pour compléter, il arrive que Céline aborde la question des blooms planctoniques ou des sciences
participatives. 

L’harmonisation régionale de la campagne permettrait répondre à un besoin car les plaisanciers ne
savent pas forcément où se tourner pour signaler leurs observations. 
En plus les sciences participatives peuvent être un moyen pour eux d’être  d’être  acteurs d’une
meilleure connaissance de leur environnement. 

• Interface terre-mer/eaux douces/Salées? 
Anouck :  intéressée par économie d’eau à bord + impact produits ménagers.

• Harmonisation et mutualisation des données recueillies.
Benjamin  :  récolte  de  données  intéressante  aussi  (trajets  faits  par  les  plaisanciers  etc).
Harmonisation régionale pourrait être intéressant pour la donnée. 
→ intégrer dans le questionnaire question sur la récolte de données : est-ce qu’ils le font, quel type
de données ? 

Il serait intéressant de présenter le bilan de Méditerranée en COPIL. 

• Différencier la méthodologie selon le type de plaisanciers ? 
Nathalie : Gens en pneumatiques plus dur à toucher d’après son expérience. 
→ Benjamin ne partage pas forcément ce constat sur le Golfe du Morbihan.
→ Céline ne s’était pas posé la question car toujours le même type de plaisanciers à Sauzon. 

4) Suites
Nathalie ; Eric ; Benjamin ; Leïla et Evelyne intéressés pour suivre le développement du projet. 
Annouck confirme après sa réunion d’équipe. 

Niveau URCPIE :
- Réunion avec les partenaires institutionnels pressentis courant décembre.
- Elaboration et diffusion du questionnaire début 2021.
- Tenir la commission mer et littoral informée. 


